# DEFINSOR DE ALBREETE

Periódico independiente

TARDE DIARIO

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII -- Número 7.182

Director-propletario: ELISEO RUIZ Dirijase la correspondencia al Apartado de Correos número 19 Lunes 24 de Agosto de 1925

DE ACTUALIDAD

## LA CREACIÓN DE LA ESCUELA

El Ministerio del Trabajo se ha decidido a crear una Escuela social pa ra explicar tres cursos y conceder unos títulos especiales a los que han cursado los estudios del programa, cuyo detalle se explica en el Decreto de creación.

Si esta Escuela pretende crear con capacitación titulada, un núcleo de nuevos sociólogos, muy poca utilidad podrá sacarse del flamante organismo.

El sociólogo constituye un caso patológico. Se interna lo mismo que en un laberinto entre los obreros y los patronos y a la buena de Dios, con solo unas cuantas impresiones meramente psicológicas, llega a resolver conflictos en el papel mientras los hechos, siguen un curso distinto. La realidad y la doctrina no se encuentran en los áridos caminos de la sociología.

El sociólogo argumenta sobre todes les posibilidades económicas, presenta los argumentos con sujección a su criterio particular y es hombre que se aparta de las enseñanzas del laboratorio porque cree qué la materialización es una rutina. Son indealistas militen en el partido que militen. El socialista, el liberal y el católico entienden el problema social a su manera, pero su manera no es ni con mucho fruto de la observación de la realidad, sino capricho imaginativo.

Por eso los sociólogos nutren las estanterias de las bibliotecas pero no se hallan capacitados para resolver los problemas sociales. He aquí porqué esta misión se encomienda siempre a los gobernantes quedando los sociólogos al márgen.

Los sociólogos tienen un vicio de acción que les hace poco respetables al vulgo, la pendateria. Verdaderamente no hay tipo más dessgradable que el del hombre que maneja la previsión, el ahorro, el cooperativismo, con cifras aisladas de todos los sentimientos, atrozmente esqueléticas que dan lugar a esas insipidas deducciones de la estadistica. En ningún terreno como en el de la sociología se abusa tanto de la estadistica, de la cual se puede decir que es el arte de simular con cifras todos los errores.

El sociólogo se ha extendido por modo maravilloso en todas las naciones y aun en las reuniones internacionales han aparecido, de suerte que no hay aspecto alguno de problema obrero que no haya sido internacionalizado. Finalmente el sociólogo suele ser el hombre que vive de la sociología.

No es por lo tanto función importante la de crear sociólogos, si la es aumentar la cultura social de los hombres. Procurese que desaparezca el bajo nivel de la cultura obrera y entonces, el trabajador, más dig. no, más culto, más elevado, más inteligente, sabrá apreciar por si el alcance de sus derechos y la trascendencia de sus responsabilidades. y entonces no serán los sociólogos los que medren a costa de la ignorancia de los obreros, sino estos, los que a despecho de aquellos cumptirán su fin humano y social en el sentido estricto.

La creación de una Escuela social podría ser una cosa interesante si creara hombres sociales elevando su cultura media, pero será por el contrario un organismo más que

con la capa parda de la sociología cubra la zarandeada mercancia de la burocracia del propio provecho y de la absurda dominación.

J. A.

## DEPORTES

CICLISMO

Ya es un hecho este festival organizado por el «Albacete F. C.», teniendo fijado el trayecto, que es Albacete Valdeganga por La Felipa, y Valdeganga-Albacete por Los Frailes (58 kilómetros).

Se han recibido muchas inscripciones y donativos, prometiendo ser por tanto un grandioso acontecimiento. Habrá tres premios en metálico y alguno irá acompañado de objetos de arte.

La carrera es libre, por lo que no se tendrán en cuenta) condiciones de máquinas ni corredores.

FUTBOL

Para el próximo domingo organiza «Albacete F. C.», un importante encuentro de futbol entre su primer «once» y el del «Racing» de Madrid.

Como se vé «Albacete F. C.», no se duerme en los laureles.

Oportunamente daremos más detalles.

## NECROLOGIA

En Murcia, donde se hallaba en uso de vacaciones, ha fallecido el digno Magistrado de esta Audiencia territorial don Antonio Llanos Jiménez, persona que por su caballerosidad, ilustración y afable trato, gozaba en Albacete de muchas simpatías y positivo prestigio.

Enviamos la sincera expresión de nuestro pésame a la familia del finado.

. . . Con numerosísimo acompañamiento, se efectuó ayer tarde el entierro del cadáver del Inspector de Contabilidad de esta Sección ferroviaria don Alberto Arias, a cuya distinguida familia testimoniamos nuestro pésame por la desgracia que le aflige.

# SUCESOS

MALTRATADA

En la Inspección de Vigilancia se ha denunciado por la vecina de esta capital Mercedes Martinez Martinez, que anoche, en el Paseo de la Feria, fué maltratada de obra por su esposo, causándole confusiones leves, que le curaron en la Casa de Socorro.

Del suceso se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

### ESCÁNDALO

La Guardia civil de Vianos comunica la detención de las vecinas de aquel pueblo Cándida Martínez Pérez, de 63 años, y su hija Josefa Antonia Castillo, de 18, por promover un fuerte escándalo en la plaza pública y dirigir amenazas y frases groseras a sus convecinos Luis Marin Guillén y Romualdo Díaz Valero.

Las detenidas quedaron a disposición judicial.

#### DENUNCIA

En virtud de denuncia presentada ante la Guardia civil de Villarrobledo, ésta ha practicado la detención de Fernando Caballero Valero, de 18 años, casado, jornalero y de aquella vencindad por abusos deshonestos cometidos con las niñas Virtudes Valero Valero y Guadalupe Lara Buendía, de 12 y 10 años de edad, respectivamente, a la que llevó consigo al campo para realizar su propósito.

Interviene el Juzgado correspondien-

# El centenario del "Empecinado"

El día 19 de este mes han hecho cien años que Juan Martin Díaz, el «Empecinado» fué muerto en la plaza de Roa (Burgos).

Las circunstancias de la vida y de la muerte del glorioso guerrillero son bastante conocidos; pero de todos modos no es ni inoportuno ni supérfluo recordarlas una vez más.

Cuando la invasión francesa de 1808, Juan Martín que era un labriego, estaba pacificamente en su pueblo, Castrillo del Duero, sin pensar en tomar parte en la lucha-aunque ya había peleado contra los franceses en la guerra del Rosellón pero los soldados de Bonaparte cayeron sobre su pueblo, saquearon su casa y violaron a una hermana suya. Entonces el «Empecinado» se echó al campo con un amigo: Blas Peroles. Empezó deteniendo correos franceses. Poco a poco, aumentó su fuerza y se amplió la esfera de sus operaciones. Llegó a tener miles de hombres bajo su mando y a derrotar Ejércitos imperiales.

Acabada la guerra y restituido al trono Fernando VII, Juan Martín, a pesar de que había llegado a tener el grado de brigadier de los ejércitos nacionales, se volvió a su pueblo, a seguir trabajando en sus tierras.

Pero la conducta del Rey, le sacó de allí. Juan Martín, como los demás militares del tiempo, había jurado la Constitución. Al verla abolida y al contemplar como Fernando VII atropellaba a a los que le habían ganado el Trono, el «Empecinado» empuñó la espada otra vez. De 1820 a 1823, combatió al cura Merino y a los demás guerrilleros alzados en defensa del absolutismo.

Resistió, aunque sin éxito, al ejército de Angulema, a los «cien mil hijos de San Luis». Cuando estos acabaron con los liberales y Fernando el «Deseado« recobró el derecho al despotismo, es decir, el derecho a continuar ahorcando y encarcelando a los que le habían dado el trono, Juan Martín se volvió otra vez a su tierra, a una finca que tenía cerca

Pero le dejaron poco tiempo alli. El Corregidor de Roa, un tal don Domingo de Fuentenebro y un capitán de realistas llamado Abad, le tenian vieja enemistad. Aprovechándose del furor que en aquellos primeros días de victoria dominaba a todos los absolutistas, se pusieron al frente de una partida de ellos, asaltaron la casa del «Empecinado», le apresaron y atado a la cola del caballo de Abad, lo llevaron a la cárcel de Roa. Luego pareciéndoles la cárcel excesiva comodidad para el héroe, lo encerraron en una jaula, que los días de mercado sacaban a la plaza pública, donde el populacho injuriaba y apedreaba al cautivo, y su mujer que le había abandonado, pasaba del brazo de un oficial realista.

En su cautiverio, el glorioso soldado de la independencia no tenía más consuelo que las lágrimas de su madre, que abrazada a los barrotes de la jaula en vano quería protegerla de la miserable canalla que la cercaba.

El proceso duró cerca de un año. Al final, Juan Martín fué sentenciado a

Lo llevaban-el 19 de Agosto de 1925 -camino del patíbulo, cuando vió entre la multitud a su mujer, que del brazo del amante había ido a contemplar el suplicio.

Entonces, «El Empecinado», haciendo un esfuerzo sobrehumano rompió los grillos que le sujetaban, arrancó la espada de las manos de uno de los sayones que le conducían y rompió a estocadas con la escolta.

Por un momento fué dueño de la si-

tuación. Los verdugos huían cobardemente. Iba a escapar. Pero tropezó y la. cavó al suelo. Entonces los fugitivos volvieron y echándose sobre él lo cosieron a bayonetazos. Después colgaron el cadáver de la horca.

El pueblo de Roa, cuyo tono moral ha cambiado radicalmente en estos cien años, ha glorificado la memoria de «El Empecinado», rechazando así toda solidaridad con aquella muchedumbre que hace cien años condujo al patíbulo al

V. SANCHEZ OCANA

#### GOBIERNO CIVIL

UNA INFORMACIÓN

Habiendo sido recibidas definitivamente las obras de reparación de explanación y firme de los kilómetros 311 al 320 de la carretera de primer orden de Ocaña a Alicante, de la que es contratista don Sergio Pérez Falcé, se ha abierto, en este Gobierno, una información pública por un plazo de quince días hábiles para que por los particures y Corporaciones puedan formularse ante el Alcalde de Almansa, único término municipal que comprenden las citadas obras, toda clase de reclamaciones contra el indicado contratista.

#### EXPEDIENTE ANULADO

En vista de la instancia presentada por don Pedro José Pérez Oiivares, vecino de Cartagena, en la que solicita se acuerde por este Gobierno que en el expedien to de registro número 960, denominado «Las Galias», del término de Hellin, paraje de Quijonate, de 20 pertenencias de mineral de hierro instruido a su instancia, no continue la tramitación del mismo, solicitando se le devuelva el importe del depósito efectuado con arreglo al reglamento, por renunciar a los dere. chos que pudiera tener, se ha acordado confome a los deseos del interesado.

LA LUCHA CONTRA LA GUERRA

## AMERICANOS

El norteamericano es hombre práctico que sabe orientarse facilmente por el buen camino. He aquí como lo demues. tra un tendero de guantes de Boston, Mr. Edward A. Filene.

Alli ha surgido la moda de que los ricos gasten sus fortunas en vida en fines que ellos creen transcendentales. Unos, como Carnegie, dicen: -«No está lejano el día en que el hombre que muera dejando tras de sí los millones que ha podido emplear en vida morirá sin duelo, sin honor y sin gloria, cualquiera que sea el destino que dé a los pingajos que no puede llevarse al otro mundo».

Y Carnegie funda numerosas instituciones, espléndidamente dotadas, para proteger la Ciencia, las Artes y la vida ciudadana, sobre todo en su pais, mientras que Rockefeller le hace la competencia, pero extendiendo su protección a todo el mundo.

Entre tanto Filene, que no ha alcanzado fortuna tan grandiosa, pero que se ha hecho millonario vendiendo guantes en Boston, a medida de sus recursos quiere imitar este procedimiento, pero, más excéptico, menos idealista, emprende una lucha romántica contra la guerra, pero no por lo que la guerra es en si, sino porque la guerra es enemiga del comercio. Y dice con una crudeza sumamente yanqui:-«Intereses de comerciantes son los que gobiernan el mundo. Fabricar, vender, no hay más que esto. Y hace falta la paz para que estos intereses prosperen».

Y Mr. Filene ha creado un premio considerable para el mejor trabajo pre-

conizador de la paz y medios de lograr.

Si yo dispusiese de tiempo y de humor optaria ha dicho premio, porque poseo la fórmula. Solo que con una sim. ple fórmula no se gana ian gran premio y hay que desenvolverla en un gran libro; pero a quien quiera hacerlo le brindo y cedo generosamente la idea.

Para que se acaben las guerras falta solamente una cosa sencilia: que todos los ricos piensen como Mr. Filene, porque los amos de los cuartos son los amos del mundo y los que hacen y des-

Solo que hasta ahora Filene es uno de los pocos convencidos y son muchos los ricos que esperan aumentar sus fortunas si las guerras estallan, sin apercibirse que en estos casos la floración de nuevos ricos demuestra que son, en general, los pobres de antes los que se enriquecen. and the second second

Que los millonarios de todo el mundo formen la internacional capitalista contra la guerra y se verá asegurada la paz universal.

Que los grandes financieros estudien y pronto encontrarán un plan matemáticamente eficaz para hacer imposible toda guerra si la internacional de los ricos no la quiere.

Que se llegue así a la internacionalización de la moneda o del billete, creando la Sociedad de las Naciones un Banco emisor único para todo el mundo, adeptando el patrón oro, con lo que los negocios serían facilitados extraordinariamente. FARTHER

Y que las naciones en guerra careciesen de toda ayuda en dinero, con lo que las guerras no podrían sostenerse.

Enfoca bien el problema el guantero yanqui. Que convenga a todos los millonarios de que la guerra es enemiga del comercio y de la Industria, y habremos llegado a la paz estable. Pero que convenza también a los Krupp y a los

P. Halon de Ureña,

Madrid Agosto 1925.

# noticias

En el expreso de esta tarde regresó a Hellin el corredor de comercio don Francisco Pérez Olivares.

Don Julio López nos escribe atenta carta, rogándonos hagamos constar que el primero que acudió en auxilio del piloto en el accidente de aviación de que anteayer dábamos cuenta, fué el fogonero del tren M. M. 5, secundado luego por el restante personal.

Queda complacido nuestro comunicante, aunque, nuestra información obedecía a noticias recogida en centros oficiales.

Muebles de gran moda. Sillerías de pino, esmaltadas en colores, compuestas de sofá, dos sillones y cuatro sillas, desde 130 pesetas. Sillones de mimbre, a 25 pesetas pareja.

Dapósito: BAZAR NUÑEZ

Para esta tarde se halla convocada a sesión la Junta directiva de la Real Asociación de nuestra venerada Patrona ia Virgen de los Llanos.

Los acreditados almacenes «Muebles FERRERO» han sido trasladados al antiguo local de Risueño. San Antonio 7.

Se ha posecionado de su cargo el Secretario del Juzgado municipal de La Gineta don Ambrosio Primitivo Lerma Vila.

Biblioteca Digital de Albacete «Tomás Navarro Tomás»

W.